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啟德郵輪碼頭在今年6月12日正式接
待第一艘郵輪「海洋水手號」，但

碼頭的交通配套最為人詬病。的士及穿
梭巴士均出現供不應求的情況，碼頭營
運公司曾拒絕的士入碼頭大樓；的士站
於高峰期時更出現近百名遊客等候的士
的情況。為應對將於10月15日及16日來
港停泊的「海洋航行者號」及「鑽石公
主號」，香港旅遊業議會主席胡兆英昨日
表示，運輸署、交通業界及旅遊業界已

汲取上次經驗及教訓，正銳意改善彼此的溝通及協調。

改善配套 把「郵輪業餅做大」

胡兆英說：「碼頭方面已安排好足夠的接駁巴士連接尖沙咀及港
鐵站等地，場內外亦將加設清晰的方向標誌，及已通知的士業界下
次郵輪停泊的時間及人數，以預計所需之的士數量。此外，旅遊業
界會與郵輪公司合作，在郵輪上派發香港陸岸行程的章程及指南
等，先讓旅客了解碼頭周邊地區的衣、食、住、行景點，相信下艘
郵輪停泊時的各項安排及流程會更順暢。」

旅遊業議會總幹事董耀中昨日在一個電台節目表示，國家旅遊局
的新措施可以吸引更多內地旅客來港，把「郵輪業個餅做大」，更
多國際郵輪公司將會選擇香港為母港。另外，董耀中認為郵輪旅客
屬高消費旅客，他們大多數以往已經曾經來港，對香港有一定認
識，故本港業界不能再以過往接待廉價團的方式應對，而是應該把
握商機，好好考慮如何與內地旅行社配合安排活動，同時提高服務
質素及數量。

身兼郵輪業諮詢委員會成員及郵輪公司總代理的袁麗鳳指出，
本港對很多郵輪旅客都具有吸引力，新安排下，他們可以經香港
前往更多地點，從而提升客源，郵輪公司亦會加緊籌備更多經香
港的新航線。袁麗鳳說，當局暫時已批出至明年6月的來港郵輪名
單，在新安排實施後，郵輪公司最快要在明年下半年才能調配更
多郵輪來港。

啟德碼頭 下月辦郵輪博覽會

為了推廣本港郵輪業，當局將於9月20日至22日於啟德郵輪碼頭內
舉辦「郵輪假期博覽會」，屆時將有15間郵輪公司及30至40間旅行社
參展，董耀中表示，將會邀請珠三角的旅行社及旅遊局的人員來港
參加展覽，希望開拓更多香港及內地市場。

對於本港旅遊業未來發展，董耀中指出，現在很難要旅客坐長途
飛機只來香港一個地方，通常都會再去澳門及珠三角，本港必須聯
合珠三角共同推廣。他又認為，香港以前在英國殖民統治下，而澳
門娛樂事業發達，以前又是在葡萄牙殖民統治下，再配合珠三角的
歷史文化，互相配合，可比長三角更具吸引力。

董耀中又指，今年上半年港人出境旅行團為業界帶來77億元營業
額，比去年同期升逾20%，情況理想，主要目的地是日本、韓國和
台灣。

香港文匯報訊（記者　劉雅艷、王維寶）香港以
「美食天堂」、「購物天堂」之譽在國際旅業界中打
響名堂。惟近年，多宗內地旅客的投訴一而再、再
而三衝擊本港旅遊業的聲譽。旅遊業議會上半年接
到逾180宗內地旅客投訴，較去年同期急增43%，
主要涉及住宿、行程安排和導遊態度等，旅議會認
為這與內地旅客「更了解投訴渠道」有關。有業界
更踢爆，內地旅行社誇張的宣傳手法、平價團、合
併團才是禍根，令旅客感到「實際與期望有落
差」，甚至是「被賣豬仔」。業界紛推對策，如在啟
程前與內地領隊及旅客核對行程及住宿安排，釐清
責任誰屬，力挽香港旅遊業的聲譽。

旅發局早前公布，本港今年上半年整體訪港旅
客達2,536萬人次，比去年同期升13.6%，內地旅客

仍是本港的主要客源，佔整體旅客74%。

上半年8萬內地團增18%

旅遊業議會總幹事董耀中昨天在一個電台節目
中指，本港上半年的內地旅行團來港數字有18%升
幅，有逾8萬團來港，他表示數字令人鼓舞。但是
在數字上升的背後，議會今年上半年收到逾180宗
內地團客的投訴，比去年同期大升逾40%，包括住
宿、行程安排、導遊態度等事宜。董耀中解釋，
數字上升除了是因為今年農曆新年時發生旅客睡
巴士事件外，現在內地旅客亦更加了解投訴渠
道，有不滿便會主動聯絡警方和傳媒，以致有旅
客可能只因「遲10分鐘帶我去食飯」、「行多一條
街」、「塞車遲15分鐘」便作出投訴。

內地早已禁止零團費港澳遊，並詳細規範旅行
社的行程，但效果一直未如理想。有旅遊業界力
指，內地旅行社誇張的宣傳手法大推「平價團」、

「合併團」仍大行其道，實是禍根。本報記者透過
內地搜尋器搜尋「廉價香港旅遊」，便出現大量疑
低於成本的「超筍價團」，如「1,120元港澳旅遊、
迪士尼觀光四天遊」、「800元買一送一香港旅
遊、香港海洋公園三日遊」。旅議會主席胡兆英
指，單是3晚住宿最少需近千元，認為這些團都是
靠購物佣金填補團費，很大機會出現強迫購物的
問題。

業界人士透露，內地旅行社銷售部的人慣以誇
張手法推銷，吸引客源，「例如其下榻酒店位於
青衣，竟聲稱是鄰近市區；所謂的鄉村別墅旅遊
團，實是住大埔區賓館。這都令內地旅客出現期
望落差」。

誇張宣傳平價團多爭議

雖然旅客可作出投訴，但胡兆英指，內地以
「併團」方式開辦旅行團做法，往往令旅客投訴無
門。「併團」即是上游旅行社只負責組團，以較
低的團費（甚至零團費）吸引全國各地的旅客，
在某地集合組團，再將團客以「人頭費」方式

「賣給」目的地的下游地接社負責旅遊，從中獲
利。「這與『賣豬仔』無異。旅客未能釐清責任
誰屬，即使與港方無關，但發生問題時，仍『乜
都入香港數』，損害香港形象」。

為免被捲入風波，本港旅遊業界均謀對策防
範，以保本港旅遊業界之聲譽。有導遊表示，在
開始行程前，必定向內地領隊及旅客派發行程表
核對行程，「說清楚行程、住宿、膳食安排責任
誰屬，並列明領隊及導遊姓名及所屬公司，以方
便旅客追討責任」。此外，本港接待社與內地旅行
社簽合約時，亦會避免接待「併團」。若內地一方
堅持自行安排住宿，則會要求旅行社提供確認住
宿證明，才會接團。

香港文匯報訊（記者 文森）「海洋水手號」於
今年6月12日停泊啟德郵輪碼頭，標誌㠥香港郵
輪業進入一個新里程。雖然船上3,000多名來自
世界各地的旅客只有20小時的極速行程，但他們
一下船隨即把握時間分頭購物或觀光。有遊客即
晚乘搭的士到尖東星光大道遊覽，東九龍區多個
大型商場亦主動出擊，延長營業時間至午夜12
時、又安排免費旅遊巴接載旅客到商場後、加送
贈品、提供購物折扣、大玩本地懷舊文化及舉行
多場本土文化表演等「搶頭啖湯」。有商場發言
人指，當日有額外逾200萬元消費額增長。

雖然各界期望郵輪碼頭能「活化」附近一帶商

業活動，不過由於碼頭尚未完全落成，交通配套
成一大問題，以致鄰近啟德的九龍城、土瓜灣等
地區未能及時受惠。

大巴小巴 申開路線

運輸署已接獲8份往返九龍灣到郵輪碼頭的新
專線小巴路線經營申請，料專線小巴於今年第
三季開始投入服務。另外，提供本港觀光遊服
務的大巴士公司（Big Bus Tours）亦已提交計劃
書申辦接駁服務，計劃申請從啟德郵輪碼頭到
尖沙咀地區的路線，以擴大郵輪碼頭帶來的發
展商機。

■啟德郵輪碼頭交通配套欠佳，郵輪客落船等候

的士大排長龍。 資料圖片
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內地放寬限制 一船遍遊港台日韓

來港郵輪勢倍增
香港文匯報訊（記者 王維寶、劉雅艷）國家旅遊局放寬內地旅客乘搭郵輪的限

制，旅行團從香港到台灣後，可繼續乘坐該郵輪前往日本或韓國旅遊，再返回內

地。香港旅議會總幹事董耀中昨日指出，新措施可以吸引更多高消費內地旅客來港

參加郵輪團，令更多國際郵輪公司選擇香港為母港。有郵輪公司總代理表示，相信

未來幾年，來港的郵輪會增加五成至一倍。另外，本港8月、9月風季過後，10月中

將再有兩艘郵輪訪港，旅遊業界汲取上次經驗後，已加強與政府部門及交通業界協

調，力求做好交通配套，令郵輪旅客更加方便。

■董耀中。 梁祖彝 攝

■「海洋水手號」有3,000名郵輪旅客落地觀光。

啟德碼頭亟待紓交通樽頸

■內地遊客投訴多涉住宿。圖為早前一內地團來

港未獲安排酒店。 資料圖片

內地遊客投訴升43%

■今年6月，尚未完全竣工的香港啟德郵輪

碼頭迎來第一艘郵輪——「海洋水手號」。
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